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от первого лица

от первого лица

2020 год оказался непростым для энергетического 
и  коммунального комплекса Краснодарского края. 
В  Краснодаре из-за жары происходили перегруз-
ки электросетей и  массовые отключения света, 
а на побережье в связи с засухой возник дефицит 
воды. О том, какие ключевые проекты сейчас реа-
лизуются в этой отрасли, когда в регионе появятся 
новые мусороперерабатывающие мощности, и нуж-
на ли краю сеть заправок для электрокаров, расска-
зал вице-губернатор Александр Трембицкий.

экоНомика региоНа: Краснодарский край всегда 
считался энергодефицитным регионом. Позволяет ли 
запуск новых мощностей принципиально решить эту 
проблему?
алексаНдр трембицкий: Скажем так, сейчас 
мы менее энергодефицитный регион, чем раньше. 
Но  это не  значит, что проблема уходит на  второй 
план. Экономические темпы развития края опе-
режают среднероссийские, а  энергосистема, к  со-
жалению, отстает. У  нас она децентрализована, 
в крае действуют 55 территориальных сетевых ор-
ганизаций, из которых лишь 14 имеют собственные 
инвестпрограмы. Но, несмотря на это, за последние 
пять лет на Кубани введено в эксплуатацию более 
3 тыс. км линий электропередачи, а мощности воз-
росли на 1600 МВА. и это без учета мероприятий, 
которые проводились в  рамках создания энерго-
моста между Краснодарским краем и Республикой 
Крым.

Что касается этого энергомоста, то, да, он про-
ходит через наш регион, но пока мы ничего от него 
не приобрели и не потеряли. В будущем, когда си-
туация в  энергосистеме Крыма стабилизируется, 
этот проект, безусловно, начнет приносить пользу 
и Краснодарскому краю — в виде дополнительных 
мощностей.
эр: Почему большинство компаний на этом рынке 
не  имеют своих инвестиционных программ? и  до-

статочно  ли тех средств, которые закладываются 
в существующие программы?
а. т.: Надо понимать, что есть компании, у которых 
на балансе находится одна трансформаторная под-
станция и все. и в глобальных масштабах мало что 
от них зависит. В данный момент мы ведем работу 
по  централизации энергосистемы Краснодарского 
края, стараемся укрупнять ее. Потому что фактиче-
ски серьезные средства в  ее  модернизацию вкла-
дывают лишь 14  участников рынка. Причем даже 
в их инвестпрограммах только 20% средств предус-
мотрены на развитие энергосистемы. Так что мы на-
целены не  на  то, чтобы увеличивать финансовый 
объем инвестиционных программ ключевых ком-
паний, а на то, чтобы нарастить объем инвестиций 
непосредственно в модернизацию инфраструктуры.
эр: Не сдерживает ли это конкуренцию в этой сфе-
ре?

а. т.: Конкуренция, безусловно, важна, но  только 
если она происходит между профессиональными 
игроками рынка. Нет особого смысла поощрять 
приход в  эту сферу компаний, которые раньше 
не  занимались данным видом деятельности. 
Но мы, конечно же, готовы выстраивать отношения 
с  предприятиями, которые обладают необходимы-
ми ресурсами — финансовыми, кадровыми и тех-
нологическими.

Это социально ответственный бизнес, здесь 
нет права на  ошибку. Например, летом 2020  года 
в  Краснодаре произошел ряд аварий, обесточив-
ших Юбилейный микрорайон, и  компания НЭСК, 
к сожалению, не смогла самостоятельно устранить 
их в короткие сроки, пришлось привлекать и другие 
предприятия.
эр: Когда это произошло, мэрия Краснодара вы-
ступила с  идеей о  реприватизации энергосетей 

и  возвращении их  на  баланс муниципалитета. 
Оправдано ли это?
а. т.: бюджет города однозначно не  справит-
ся с  такой нагрузкой. Мы  это прекрасно видим 
по смежным отраслям — тепло- и водоснабжению. 
Сейчас мы, наоборот, пытаемся передавать муници-
пальное энергетическое хозяйство в  частные руки 
посредством концессии. Его эксплуатацией должны 
заниматься профессионалы. Конечно, и к частным 
компаниям бывают вопросы, но  их  нужно разре-
шать путем диалога и добиваться того, чтобы ава-
рий было меньше, а сроки устранения последствий 
сокращались.
эр: Комментируя ход мусорной реформы, губер-
натор Вениамин Кондратьев не  раз говорил, что 
без создания перерабатывающих мощностей она 
не  может быть реализована. Сколько таких пред-
приятий необходимо и  какие факторы мешают 
их появлению?
а. т.: Сейчас в  крае всего 12  лицензированных 
полигонов, и  еще два допущены к  эксплуатации 
до  2023  года без разрешительной документации. 
В долгосрочной перспективе они не смогут закрыть 
потребность края в объектах захоронения отходов. 
Мусора на  Кубани ежегодно формируется около 
2,5  млн  т, нагрузка на  полигоны немалая. и  нам 
нужно в довольно ограниченные сроки обеспечить 
регион недостающей инфраструктурой.
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Мы  уже начали эту работу вместе с  инвесторами. 
В данный момент подписано протоколов на строи-
тельство объектов общей стоимостью 7,3 млрд руб. 
инвесторами выступают АО  «Мусороуборочная 
компания», ООО  «Экоюг», ООО  «Экоцентр», 
ООО  «Экохолдинг» и  ООО  «Экотехпром». По  не-
которым проектам уже в 2020 году приступят к про-
ектированию. до  2023  года все они должны быть 
реализованы, и мощности введены в эксплуатацию.
эр: Речь идет о полигонах?
а. т.: С  учетом современного законодатель-
ства мы  не  можем говорить только о  полигонах. 
ФЗ № 89 дает конкретный перечень категорий отхо-
дов, которые захоранивать нельзя. Соответственно, 
это должны быть полигоны с сортировочными ли-
ниями. будут строиться целые комплексы по пере-
работке, но  слово «переработка» не  означает, что 
там будут производить какой-то конечный продукт. 
Это сложно и зачастую невыгодно в рамках одного 
проекта. На этих предприятиях, создаваемых реги-
ональными операторами по обращению с ТКО, бу-
дет производиться промежуточное сырье, которое 
потом можно будет продавать занимающимся его 
переработкой компаниям.
эр: Есть ли уже какая-то конкретика по этим про-
ектам?
а. т.: Пока они еще требуют проработки. Например, 
как мы знаем, почти любой проект по размещению 
полигона вызывает недовольство жителей, и нужно 
позаботиться о том, чтобы их интересы были учте-
ны. С другой стороны, не все понимают, что на со-
временных полигонах, таких как белореческий и Ко-
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